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房企首个业绩会明确“以销定产”
雅居乐释放了什么信号

短视频二剪为何屡禁不止

北京商报2021.8.19

被曝违规关联交易

8月17日深夜，一篇题为《万洪建：我眼中

的父亲和万隆》的文章出现在网络上，文中万

洪建指责其父亲肥美损中、偷税漏税、用人不

当、包养情妇等问题。其中，“违规关联交易”

致双汇发展损失逾8亿元备受关注。

万洪建在文中称，今年2月26日，万隆携

万洲CFO郭丽军“违规关联交易”，不理会国

内双汇发展管理人员的强烈反对，继续大量

进口美国六分体，强行将美国产品进口结算

价格从21000元/吨大幅提高到25800元/ 吨，

进口量接近10万吨。目前这批从美国史密斯

出口到中国的六分体，给中国双汇发展造成

的损失多达8亿元以上。

此外，万洪建还提到，“双汇发展母公司

万洲国际没有实际的生产运营，它实际上就

是双汇发展与史密斯菲尔德的拼盘，它的作

用，就是通过各种眼花缭乱的财务手段、复杂

的架构，将国内双汇发展的钱不露痕迹转出

境外，从来没有逆向回流过”。

针对万洪建上述说辞，8月18日，万洲国

际在港交所发布公告称，已经注意到近期万

洲国际股票价格下降和成交量增加，注意到

媒体报道有关万洲国际前董事万洪建对集团

提出的指控。董事会谨此澄清，指控不真实且

具有误导性。公司保留向万洪建及对指控需

负责的人士采取法律行动的权利。

受上述事件影响，双汇发展及万洲国际

股价均出现不同程度下跌。截至8月18日收

盘，万洲国际跌11.33%，报价5.95港元，市值

已跌破千亿港元；双汇发展跌5.53%，报价

26.29元，市值为910.9亿元。

在中国食品产业分析师朱丹蓬看来，万

洪建上述指控若属实，万隆及其相关公司可

能会涉及多项违规。不过，事实真相究竟如何

可能要等相关政府部门第三方介入后，公布

调查结果。

关于万洪建的上述说法是否属实，北京

商报记者采访万洲国际及双汇发展，但截至

发稿并未收到回复。

CEO定了，但矛盾还在继续

万洪建与万隆之间的父子冲突追根究底

是万洲国际的CEO人选问题。

两个月前的一纸“废太子”罢免公告使千

亿猪肉巨头双汇发展及其母公司万洲国际始

终处于舆论的风口浪尖。6月17日，万洲国际

公告称，免去万洪建董事职务，并终止其作为

集团执行董事及副总裁的职务。理由是“万洪

建近期对本公司的财务作出不当的攻击行

为，使本公司认为他无法履行其作为董事的

才能、审慎及勤勉行事的职责”。

不过，万洪建似乎并不接受上述公告内

容，自曝被罢免的导火索在于CEO的人选问

题。按照万洪建的公开说法，自己被罢免董事

职务主因是当天与父亲万隆就CEO人选发生

争执，气急之下以头撞击万隆办公室的玻璃

墙柜。

万洪建被罢免后，万洲国际的CEO人选

一直备受业界关注。8月12日，万洲国际披露

公告称，万隆已辞任万洲国际CEO，将留任公

司执行董事、董事会主席、提名委员会主席、

食品安全委员会主席及风险管理委员会主

席。同时，万洲国际原CFO郭丽军接任万隆成

为新任CEO。

对于上述任命，万洪建发文称，“万隆知

晓郭丽军没有经商头脑和肉制品业务综合运

营能力，但认为其容易驾驭而保留，而郭丽军

也投桃报李，比如上述提高进口六分体价格

的决策即是迎合万隆的喜好”。

资料显示，郭丽军现年50岁，此前拥有20

多年的财务工作经验，于1993年6月-1996年

3月担任漯河市肉类联合加工厂（双汇发展前

身）财务部会计，并于万洲国际上市后，2013

年12月31日获委任为执行董事，并曾担任常

务副总裁、首席财务官等多项职务。

业绩下滑，双汇发展雪上加霜

万洪建爆料内容是否属实尚未可知，但

此次“内斗”事件却给本就业绩低迷的双汇发

展的未来蒙上一层阴霾。

根据双汇发展披露的2021年中报，公司

上半年实现营收349.1亿元，同比下降4%；净

利润25.37亿元，同比下降16.6%。

具体来看，双汇发展肉制品及屠宰业务

收入均出现明显下滑。数据显示，双汇发展肉

制品、屠宰、其他业务分别实现营收136.57亿

元、209.91亿元、33.34亿元，同比分别下滑

2.45%、12.19%和增长32.19%。

对于营收、净利出现不同幅度下滑，双汇

发展在公告中的解释为，“公司营业收入下降

主要是受本期猪价、肉价下降较大的影响；利

润下降主要原因是2020年冻品盈利基数较

高、本期由于中外价差收窄进口肉盈利下降、

员工及市场费用的投入增加等”。

元气资本在调研报告中认为，双汇发

展2021年的业绩将继续受到重压，2022年

会出现“量利齐升”的通道，但双汇发展想

要抓住上升机会，仅靠现有市占率龙头地

位是不够的，产品创新与现有收入结构调

整迫在眉睫。

在香颂资本董事沈萌看来，万洪建的说

法目前看没有提供任何有力证据，在没有证

据证明爆料内容是否属实的情况下，父子内

斗以及此次爆料事件给双汇发展和万洲国际

股东造成的伤害或远大于举报内容。

北京商报记者 郭秀娟 王晓

万隆隐退、CFO接棒、小儿子扛旗、旧“太子”祝福，就在外界以为双汇这场“内斗”暂时告一段落之时，双汇旧“太子”万洪建

的深夜爆料给风雨飘摇中的双汇发展又一重击。8月18日， 针对万洪建的爆料， 万洲国际回应称，“万洪建的指控不实且具误导

性，公司保留采取法律措施的权利”。受此事件影响，当日双汇发展、万洲国际股价分别下跌5.53%、11.33%。

按照万洪建的说法，与父亲万隆就CEO人选发生争执是其被罢免董事职务的主要原因，也是后面一系列事件的导火索。如

今，万洲国际的CEO人选已经敲定，但事件却没有因此画上句号。万洪建爆料内容是否属实，父子之间究竟谁是谁非目

前还无从得知，但父子之间的矛盾持续发酵却让本就业绩低迷的双汇发展雪上加霜。

双汇发展近年业绩
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事件脉络

万洪建接任万洲国
际执行董事

8月9日
万宏伟成为公
司董事会成员

万洪建因“攻击公
司财物”被免职

4月12日

2018年

2021年

6月18日

8月12日

万隆辞任行
政总裁，次子万宏

伟当选董事会执行
董事兼副主席

8月13日

万隆回应万洲国
际重大人事调整

8月17日

万洪建深夜发
文谈父亲万隆 8月18日

万洲国际：万洪
建指控不实

7月16日
万洪建自述被免职内幕

1亿索赔在路上

上线十天播放量突破11亿，最近播出的

《扫黑风暴》实火。但同其他热播剧一样，《扫

黑风暴》也逃不过被搬运的命运。8月18日，

北京商报记者从腾讯处获悉，自该剧开播以

来，抖音上持续存在大量未经授权搬运剪辑

《扫黑风暴》的侵权视频。

对此，腾讯视频将抖音诉至北京知识产

权法院，请求判令抖音的运营主体北京微播

视界科技有限公司立即采取有效措施，删除、

过滤、拦截抖音平台中的侵权视频，停止通过

传播涉案侵权视频谋取不正当利益的行为，

并赔偿经济损失及维权支出，共计1亿元。

而抖音相关法务负责人向北京商报记者

表示，经内部核实，抖音尚未收到法院通知。

不过，此前《扫黑风暴》已经与抖音建立了合

作关系，与腾讯合作承制《扫黑风暴》的第三

方在抖音开通了作品官方账号，发表了80个

作品已获得近千万点赞，目前仍在更新中。另

外，此前腾讯公司针对《扫黑风暴》的相关投

诉，抖音也都已经及时处理下线，抖音方面会

根据腾讯起诉具体情况积极应对。

“1亿的索赔其实震慑意义大于实际意

义。”北京卓纬律师事务所合伙人孙志峰对北

京商报表示，目前侵犯著作权案件的判赔数

额都较低，索赔1亿元的案件比较罕见。2021

年6月1日施行的《著作权法》规定法定赔偿标

准为500-500万元，但是法院更加鼓励当事

人举证按照侵权获利或侵权损失计算赔偿额

的方式。

创作者还是平台担责

湖南芙蓉（深圳）律师事务所律师苏喜介

绍，《扫黑风暴》属于《著作权法》所规定的“录

像制品”范畴，这些短视频制作者未经著作权

人许可，擅自将《扫黑风暴》剪辑后搬运至抖

音上进行传播的行为，涉嫌违反《著作权法》

第四十四条第二款规定，侵犯了《扫黑风暴》

权利人的信息网络传播权。

但北京商报记者注意到，腾讯视频以侵

犯著作权及不正当竞争为案由，诉诸北京知

识产权法院的却并非这剪辑、搬运《扫黑风

暴》的侵权行为人，相反而是平台，那么腾讯

视频这样主张的依据是什么呢？

北京商报记者查阅发现，《扫黑风暴》片

尾的字幕显示：本剧信息网络传播权由上海

腾讯企鹅影视文化传播有限公司独占所有，

独家播出平台包括腾讯视频、极光TV。

苏喜表示，这样的标注就是说，只有腾讯

视频有权将《扫黑风暴》在信息网络上进行传

播，抖音是这些侵权行为人将短视频在信息

网络上进行传播的载体和媒介。

不过孙志峰也提到，目前无法获知抖音

与版权方的合作内容，也无法获知抖音传播

短视频行为是否属于版权方许可或合作内

容。如果属于版权方许可或合作内容，可能属

于合法使用。

当高收益遇上低成本

跳出“头腾”大战本身，长视频被剪辑搬

运至短视频平台上的情况也时有发生。“平时

工作比较忙，没有连续的时间去看剧，能在抖

音上花个三五分钟看完一集剪辑版的也挺

好。”比起略显奢侈的整段时间，对于上班族

王乔（化名）来说，用零碎的时间追片段可能

是相对“经济”的一种追剧模式。

除了时间问题外，长视频平台上的一些

会员限制也可能会让用户更倾向于免费的短

视频。在一些剪辑片段上，也能看到网友的留

言：自从开始超前点播后我就再也不冲会员

了，但现在还能从短视频平台上及时看到新

一集的电视剧。

这种情况几乎见证着短视频的兴起，从最

初的“×分钟看电影”到现在的“短视频追剧”，

以二剪为主的剪辑类自媒体如雨后春笋般层

出不穷。对许多自媒体人而言，影视剧剪辑门

槛低、制作成本不高，但吸粉效果较好，有平台

扶持或流量分成，是进军短视频运营的首选。

但影视剧剪辑繁荣的同时，侵权却也是

一直存在的问题。今年4月，70余家影视视频

公司和行业协会及“腾爱优”三大视频平台和

超500名艺人先后发布联合声明及联合倡

议，对目前网络上出现的公众账号生产运营

者针对影视作品内容未经授权进行剪辑、切

条、搬运、传播等行为，发起集中、必要的法律

维权行动。联合声明中呼吁，短视频平台也要

提升版权保护意识。此外，今年6月1日正式实

施的新《著作权法》，也进一步规定了一系列

惩罚措施。

但为何长视频切割搬运情况仍然难止？

孙志峰解释称，短视频传播速度较快，观感直

观，创作门槛不高，在互联网经济和自媒体经

济蓬勃发展的当前，是吸引流量的重要途径。

而复制或引用他人作品制作短视频，难度低、

创作时间短、创作设备简单、成本较低，且更

易吸引公众及流量，是屡禁不止的根本原因。

而著作权侵权赔偿额普遍较低，维权甚至入

不敷出，也是诱因之一。

北京商报记者 陶凤 实习记者 余莎

北京商报讯（记者 卢扬 王寅浩）8月18
日，雅居乐发布了中期业绩报告并于同期召

开了线上业绩发布会。“公司有信心完成今

年1500亿元的销售目标。”在此次的发布会

上，雅居乐集团副总裁潘智勇直言，无论市

场变化如何，年初制订的销售计划将会顺利

执行，不会有所调整。

但北京商报记者注意到，雅居乐在此次

业绩会上却“更新”了2021年开发计划。据雅

居乐集团副总裁王海洋介绍，2021全年雅居

乐预计开发面积2676万平方米，其中新开工

面积为808万平方米，竣工面积为870万平

方米，较去年增长21.7%。

“更新”后的开发计划中，新开工面积较

年初减少了约60万平方米。对此，王海洋回

应称，新开工面积会随市场变化进行动态调

整，雅居乐坚持“以销定产”的推盘节奏。

这应该是第一次有房企在业绩会上明

确提出“以销定产”。而在楼市下行的大趋

势下，雅居乐的“以销定产”也似乎来的恰

如其分。

以销定产，涉及了开发商投资、拿地、开

工等诸多环节，如此明确地提出来释放了怎

样的信号？

同策研究院资深分析师肖云祥称，土地

在出让时就会有开发周期的规定，“以销定

产”只不过是“前松后紧”还是“前紧后松”的

问题，需要统筹规划。当前市场下行、融资收

紧，对于房企而言以销定产在降低成本的同

时，也能够控制自身的风险，企业可根据自

身的情况选择是否采用该策略。

“实际上房地产行业‘以销定产’的方式

此前就有过，只不过不公开，主要是在市场

压力较大的情况下，以收定支的做法。”肖云

祥称，“以销定产”的策略，还会影响到投资

策略，因此“以销定投”也存在操作可能。新

的市场形势下，房企纷纷筑牢“安全”护城

河，回归到稳健策略，房地产开发也开始出

现“两极反转”。

地产分析师严跃进则表示，“以销定产”

也还是一个理想模式，销售市场行情变化多

端，若是企业经营围绕此类销售的预测进行

产品开发，那么往往会比较被动。因为销售

数据变化很快，但要据此形成供应数据，则

是需要时间的。而当供应量上来后，可能市

场本身又开始降温了。类似工作甚至会影响

销售和投资节奏。

站在房企角度，“以销定产”模式下，也

要防范营销人员和投资人员拖沓工作的现

象，因为这样的话，可能大家把业绩不好归

咎于外部行情差等原因。一定程度上可能会

影响到销售进度，这样也会造成业绩目标完

成面临压力。

房地产行业正在挤“泡沫”，各大房企也

感受到寒意，拿地策略、融资策略，均出现明

显变化。

恰如雅居乐的打法，各大房企也多聚焦

热点区域和热点城市，意在降低未来销售风

险。贝壳研究院数据显示，从历年TOP50房

企取地情况来看，2021年上半年住宅用地取

地规划建面低于2018年以来历年同期水平，

同比2020年上半年下降18个百分点，下降

幅度高于全国水平，但成交金额同比历年同

期达到最高值，比2020年同期增长9%。

中国城市房地产研究院院长谢逸枫称，

一方面受制于融资压力，另一方面也受制于

土地获取难度系数增加，“以销定产”也有了

合理的“生存”空间。按照理想状态，如果房企

普遍采用这种策略，讲究“收支”均衡，这还会

进一步促进房价趋于平稳。

房企“三线四档”、银行金融机构“两集

中”以及土地市场集中供地，去年下半年以来

多次对房地产市场的管理政策，正在加速房

地产行业变革的步伐。2021年1-7月，房企境

内外债券融资累计约6428亿元，较2020年同

比下降13%，累计增速达2018年后低点。

因为一部《扫黑风暴》，腾讯和抖音再次站在了对立面。8月18日，北京商报记者

获悉，由于热播剧《扫黑风暴》被抖音上的创作者未经授权搬运剪辑，腾讯视频日前

以侵犯著作权及不正当竞争为案由，将抖音诉至北京知识产权法院。对此，抖音方面

回应称与该剧系合作关系。“头腾”大战尚未有定论，但行业内外关于视频二剪、短视

频侵权的讨论却从未停止。


